

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 132 (1987)
Heft: 12

Artikel: Chance : Suisse au service de la défense générale
Autor: Racine, Marcel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-344813>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chance – Suisse au service de la défense générale

par le colonel EMG Marcel Racine

Au mois de septembre 1987 a été créée à Lausanne Chance-Suisse, une «association pour l'information sur la défense générale».

Quelle est l'origine de Chance-Suisse? Quels sont ses objectifs?

Une enquête a révélé que la majorité des citoyennes et des citoyens suisses ne savent pas que la défense générale est «l'organisation et la coordination des mesures et des moyens civils et militaires en vue d'atteindre les objectifs de la Confédération en matière de politique de sécurité», pour reprendre les termes officiels. Que contient ce langage plutôt rébarbatif? Le citoyen suisse pense immédiatement à une institution militaire. La réalité est bien différente. Dans son message de 1973, le Conseil fédéral précise que la défense générale englobe les six domaines principaux suivants: la politique étrangère, la protection civile, l'approvisionnement économique du pays, l'information et la protection de l'Etat, mais aussi l'armée.

Pour que les autorités puissent maintenir le pays dans la paix et l'indépendance, maintenir leur liberté d'action, protéger la population, préserver l'intégrité du territoire national (c'est là leurs missions fondamentales), elles doivent veiller à ce que toutes les mesures à prendre en vue de la défense générale soient coordonnées à tous les échelons.

Comment fonctionne ce mécanisme? Les représentants des autorités le savent. Ils en connaissent les moyens et les dispositions prises ou envisagées pour les situations extraordinaires. Ils ont suivi des cours d'information et participé à des exercices de grande envergure au cours desquels ils ont été confrontés aux tâches qu'ils auraient à accomplir en temps de crise ou de guerre.

Mais comment transmettre les informations de base à toute la population. Est-ce la mission aussi de l'Office central de la défense?

En face de la sensibilité politique du citoyen suisse et de son scepticisme inné à l'égard de toute pression politique de la part des instances officielles, la marge d'influence des autorités est singulièrement limitée. Les initiatives privées sont donc non seulement les bienvenues; elles sont nécessaires.

Chance-Suisse veut donc atteindre par ses informations avant tout les personnes qui ne sont pas astreintes au service militaire ou à la protection civile et qui, par conséquent, n'ont pas l'occasion d'aborder les problèmes de la politique de sécurité.

Nous aurons l'occasion de revenir aux projets qu'a élaborés Chance-Suisse pour remplir la mission qu'elle s'est assignée.

M.R.